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重点

阶梯电价7月起全国试行
绝大多数地区首档电量标准有所提高

据新华社北京6月14日电 国家
发展改革委有关负责人14日表示，
各地居民阶梯电价新实施方案将于
6月中旬陆续出台，7月1日开始全面
试行。

国家发展改革委有关负责人介
绍，截至目前，全国除西藏和新疆以
外的29个省(区、市)已经召开了居民
阶梯电价听证会。从居民阶梯电价听
证会情况看，各地听证会参加人总体
是赞成居民阶梯电价制度改革。他们
提出的意见和建议主要集中在三个
方面：一是认为第一档电量基数偏
低；二是建议考虑家庭人口差异及合
表用户情况；三是要考虑季节性因
素，或以年为周期执行阶梯电价。此
外，他们还对电网企业成本管理等方
面提出了意见和建议。

国家发展改革委有关负责人表
示，对于社会各界反映比较集中，又
能够操作的合理意见，各地在最终实
施方案中，将充分予以吸收。

据了解，绝大部分地区最终确定
的第一档电量标准均比听证方案有
所提高，覆盖率超过80%，有些地区
甚至达到90%以上。

国家发展改革委要求，各地价格
主管部门要在兼顾可操作性的前提
下，尽量细化方案，方便群众执行，维
护群众利益，确保低收入群体不因实
行阶梯电价而增加负担；电网经营企
业要提高服务质量，加快“一户一表”
改造。

国家发展改革委有关负责人表
示，今后，阶梯电价政策还会根据各地
实施情况进一步完善。同时，价格主管
部门将进一步提高价格决策过程的透
明度，充分听取社会各方面意见。

厦门大学能源经济研究中心主
任林伯强算了一笔账：按照目前全国
用电量计算，第一档80%用电价格不
变，第二档每度电涨价5分，第三档
每度电涨3毛，去除贫困人口补贴不
算，全年大概多收五六十亿元。

这些多收的电费会不会给电网
企业带来高额利润？

国家发展改革委相关负责人表
示，此次阶梯电价主要着力于建立合
理的电价机制，电价调整增加的收入
不会完全留给电网企业，而主要用在
三个方面：弥补节能减排等环境成本
的增支；用于居民用户电表改造支
出；弥补由于燃料成本上涨而增加的
电网企业购电成本。

相关部门透露，目前居民电表改
造各地要向居民收取一定费用，阶梯
电价政策出台后，电网企业不得再向
居民收取电表改造费，有关费用全部
由电网企业承担。 据新华社

格延伸阅读

每年多收五六十亿

都用在哪儿

胡锦涛离京访丹

将出席G20峰会

据新华社北京6月14日
电 应丹麦女王玛格丽特
二世、墨西哥总统卡尔德龙
邀请，国家主席胡锦涛14日
离京，对丹麦进行国事访问
并出席在墨西哥洛斯卡沃
斯举行的二十国集团领导
人第七次峰会。

李克强会见比利时副首相

中方愿继续参与

解决欧债危机

据新华社北京6月14日
电 国务院副总理李克强14

日在中南海紫光阁会见比利
时副首相兼外交、外贸和欧
洲事务大臣雷恩代尔。

李克强指出，中欧互为
重要合作伙伴。中方相信，
欧盟有能力凝聚各成员国
共识，努力稳定金融形势，
促进增长和就业，妥善处理
好债务问题。中方坚定支持
欧元和欧盟一体化，将继续
同国际社会一道，通过各种
渠道参与解决欧债问题。

雷恩代尔表示比利时
重视发展对华关系，愿为推
动中欧关系发展发挥积极
作用。

外交部否认

外企在华受歧视
本报讯 6月14日，在外

交部例行记者会上，外交部
发言人刘为民回应美日韩即
将在朝鲜半岛南部进行的联
合海上军演时表示，有关国
家应多做维护地区和平稳定
的事情，而不是相反。

会上，另有记者提到，
最近有外国公司抱怨称，中
国的投资环境不如从前，他
们在中国受到不公平待遇。

刘为民说，在中国依法
注册的所有外国企业都享受
国民待遇，不存在所谓的“歧
视”问题。实际上，长期以来，
外国企业在华不仅未受歧
视，反而受到不少优待。随着
中国公司不断发展壮大，外
国公司应该适应在同一平台
上同中国公司进行公平竞争
的新形势。 据外交部网站

14日，在临沂市郯城县，供电公司技术人员正在校验用于阶梯电价的智能电表。 新华社发

我省电费结算有望按季或年
阶梯电价实施后，九成家庭或不必多花钱
本报记者 崔滨

虽然国家发改委14日要求，
各地应在6月中旬公布居民阶梯
电价实施方案，并于7月1日全面
试行，但截至14日，全国29个进

行过居民阶梯电价听证的省市
区，仍无一地公布实施方案。

我省自5月11日举行居民阶
梯电价听证会后，具体方案也一

直在酝酿中。结合我省居民用电
情况及发改委的要求，我省居民
阶梯电价最终实施方案将是怎
样的？

我省居民阶梯电价两套听
证方案中，第一档基本用电量
分别设置为190度/月和220度/
月。在已进行听证的29个省市
区中，我省的第一档电量仅低
于上海、北京、广东和江苏。

山东省物价局人士表示，
由于我省是沿海经济较发达省

份，加之居民生活水平逐年提
高，设定较高的基本用电量能
够保证尽量多的居民生活不受
影响，而最终的实施方案也倾
向于设定较高的基本用电量。

若我省居民阶梯电价设定
每户每月220度为第一档电量，
则能够涉及全省“一户一表”用

户2703 . 22万户，覆盖“一户一
表”改造家庭的90%以上。

值得注意的是，我省这一
方案虽覆盖面超九成，但超额
用电的加价幅度相对较高。最
终实施方案能否实现较高基本
用电量搭配较低加价幅度，十
分引人注目。

首档电量倾向于220度/月

在5月11日举行的听证会
上，几乎所有的听证会参加人
都认为，山东冬夏分明，夏季
普遍高温，冬季部分城市未实
现集中供暖，面对冬夏用电高
峰，每月2 2 0度的基本用电量
可能不够用。

对于这种情况，目前部分
省市分季节制定电量标准，也
有部分地区以年为周期结算。

在5月1 1日的听证会上，
山东省物价局人士曾表示，对

于用电高峰期间的电价结算，
我省倾向于以季度或年为周
期结算电费。“按季度或按年
计费的好处是可以将计算周
期拉长，将季节性用电因素分
摊。”

多口之家的用电计费问题
也颇受关注。

14日，国家发改委表示，目
前部分省份规定，超过一定人
口数量的家庭，经一定程序甄
别和批准后可以申请加装电表

或增加用电基数；有些省份则
让这部分居民选择执行居民阶
梯电价或执行合表用户电价。

根据我省的实际情况，在
5月11日举行的山东居民阶梯
电价听证会上，山东省物价局
人士曾告诉记者，由于增加用
电基数涉及我省区域差异、经
济状况等诸多因素，测算具体
增 加 电 量 较 为 繁 琐 ，相 比 之
下，根据家庭人数加装电表，
可行性和可操作性更强。

多口之家或可加装电表
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